

El día 13 salió la 1.ª compañía de San Cristóbal Ecatepec para San Pedro Jalostoc, y el 16 lo verificó la 2.ª para Guadalupe Hidalgo, saliendo el 18 para San Pedro Jalostoc donde pernoctó.

El día 25 salió de San Pedro Jalostoc la 1.ª compañía para San Juan Teotihuacan, con objeto de cubrir la línea férrea, dejando á su paso en Tepexpam un destacamento compuesto de 13 hombres al mando de un cabo 2.º. El mismo día lo verificó la 2.ª compañía para la hacienda de Zoapayuca; y el 27 estableció un destacamento en Ometusco compuesto de 12 hombres al mando del cabo 2.º Conrado Uribe: la 3.ª compañía se situó en San Pedro Jalostoc.

El destacamento de Ometusco salió el día 28 en persecucion de 4 bandidos.

El día 3 de Diciembre salió de Zoapayuca para Ometusco el cabo 1.º Aparicio Barona, con la 2.ª compañía, regresando al día siguiente sin novedad.

El día 16 de Enero de 1880 salió una partida de la 3.ª compañía compuesta de 46 hombres y dos cabos 2.ºs al mando del cabo 1.º Juan C. Valdés, á recorrer diversos puntos de Monte Alto y Monte Bajo, regresando el día 20 sin novedad.

El día 19 otra partida de la 2.ª compañía compuesta de 38 guardas al mando de su cabo 1.º, marchó á cubrir el camino de Pachuca, recogiendo á su paso por Ometusco el destacamento situado allí. Esta partida regresó el día 21 sin novedad.

El día 22 volvió á salir la 2.ª compañía á escalonarse sobre el camino de Pachuca, con objeto de escoltar debidamente la diligencia que salió de Ometusco para aquella ciudad, retirándose al día siguiente despues de ejecutado ese servicio.

La 3.ª compañía salió el día 23 á cubrir la línea de Pachuca á Cuautitlan.

El día 5 de Febrero marchó de San Juan Teotihuacan la 1.ª compañía á relevar á la 2.ª en su línea, la cual vino á situarse en el primer punto cubriendo el destacamento de Tepexpam.

El día 11 marchó el cabo 2.º Emeterio García, con 4 guardas á practicar unas aprehensiones en Tepexpam, á pedimento de la autoridad.

El día 13 fué relevado el destacamento de Ometusco por fuerza de la 2.ª compañía, lo mismo que el de Zoapayuca; y el 17 se incorporó á la matriz la 1.ª compañía que cubría aquellos puntos.

La matriz del cuerpo con la 1.ª compañía salió de San Juan Teotihuacan el día 15 para San Pedro Jalostoc, donde se incorporó la 3.ª que se hallaba en este punto, marchando al día siguiente las dos compañías unidas á las órdenes del jefe del detall, para la hacienda de la Escalera donde quedó situada.

El 19 fué relevada la 2.ª compañía en la línea que vigilaba por el 1.º regimiento de caballería del ejército, incorporándose aquella á la matriz del cuerpo.

El día 1.º de Marzo formó el 2.º cuerpo en la gran parada que tuvo lugar en los potreros de la Vaquita, y el día 2 marchó para San Juan Teotihuacan con objeto de escoltar al general Grant en su viaje que hizo á Pachuca, retirándose el día 12 á cubrir la línea de San Juan Teotihuacan á Irolo en los términos siguientes: la 1.ª compañía con su matriz quedó situada en Ometusco, dando un destacamento de 15 hombres al mando del cabo 2.º Jorge Nieva, en Irolo; la 2.ª compañía estableció su matriz en Otumba con un destacamento en Zoapayuca compuesto de 12 hombres al mando del cabo 2.º Jesus Diaz, y la 3.ª en San Juan Teotihuacan con un destacamento en Tepexpam de 12 guardas al mando del cabo 2.º Felipe Huerta.

El día 13 á pedimento del Jefe político de Otumba, salió de este lugar el cabo 2.º Conrado Uribe, con 10 guardas en persecucion de unos malhechores que habían robado un carro, y con el mismo objeto salió de Ometusco el cabo 2.º Nicolás Huerta rumbo á Pachuca. Ambas partidas regresaron á sus puntos sin haber logrado la aprehension de los malhechores por lo extemporáneo del aviso.

El día 16 salió el comandante del destacamento de Irolo á Malpais y Santa Clara con objeto de perseguir una gavilla que se decía merodeaba por aquellos puntos, habiendo regresado sin encontrar indicios de la existencia de la gavilla mencionada.

El día 10 de Abril salieron de San Juan Teotihuacan los cabos 2.ºs Austacio Ledesma y Tomás Sains, con 6 guardas de la 3.ª compañía, cada uno recorriendo, el primero los pueblos de San Agustín, San Luis y rancherías inmediatas, y el segundo los de San Francisco y San Martín en persecucion de unos malhechores que robaron un caballo. El jefe del detall recorrió también con el propio objeto los ranchos de Ixtlahuaca, San Cayetano y cerros inmediatos, estas partidas se incorporaron á sus puntos el mismo día sin haber logrado su objeto, no obstante la actividad que desplegaron en su persecucion.

El día 18 salió de Otumba la matriz del cuerpo y la de la 2.ª compañía á establecerse en San Juan

Teotihuacan de orden del Inspector General, quedando en Zoapayuca un destacamento de 10 guardas al mando del cabo 2.º Jesus Diaz, y otro de 16 en Otumba, al del de igual clase Tomás O'Horan.

Desde el día 19 de este mes el 2.º cuerpo ha recorrido todas las haciendas, rancherías y pueblos inmediatos á la residencia habitual de los destacamentos que cubre en la línea de la vía férrea encomendada á su vigilancia, en cumplimiento de lo dispuesto al efecto por la Secretaría de Gobernacion.

Del 1.º al 11 de Mayo se efectuó igual servicio sin que hubiera ocurrido novedad.

El día 12 salió de Ometusco el cabo 1.º Antonio Solís, en persecucion de unos bandidos que robaron unos caballos, recorriendo algunas barrancas del "Cerro de los Pitos," donde se encontraron éstos sin conseguir la aprehension de aquellos. Los caballos recobrados fueron entregados á la autoridad correspondiente.

Del 13 al 20 se hizo el servicio de vigilancia con toda actividad, no habiendo ocurrido otra cosa notable en esos días que la aprehension hecha por el jefe del detall en el pueblo de Maquixco, de tres individuos, y la que verificó el cabo 1.º Antonio Solís, en San Felipe Zacatepec, del ladrón Ramon Castañeda.

El día 21 salió de Ometusco para Pachuca el cabo 1.º Antonio Solís, conduciendo á unos reos complicados en el asalto y robo de Bata, regresando al día siguiente sin novedad.

El mismo día salió de San Juan Teotihuacan el cabo 2.º Conrado Uribe con 11 guardas conduciendo á Ometusco los reos Gorgonio Gonzalez y compañeros, habiéndose incorporado el día 23.

La 1.ª compañía fué relevada el día 27 por fuerza del 3.º cuerpo rural, marchando en seguida á Otumba donde quedó establecida dando un destacamento en Zoapayuca de un cabo 2.º y 15 guardas. La 2.ª compañía marchó á San Juan Teotihuacan á incorporarse á la matriz del cuerpo.

La 3.ª compañía salió el día 29 de San Juan Teotihuacan á situarse en Tepexpam y el cabo 2.º Jesus Diaz con 10 guardas marchó á Pachuca con objeto de entregar las mulas, caballos y demas objetos que se recogieron á Gorgonio Gonzalez y compañeros, regresando el día 30 despues de haber cumplido su comision.

En los meses de Junio y Julio, los destacamentos todos del cuerpo situados en la vía férrea, recorrieron constantemente los caminos y las haciendas, ranchos y poblaciones situados en su zona sin que hubiera ocurrido más novedad que la incorporacion de la 3.ª compañía á San Juan Teotihuacan, dejando un destacamento en Tepexpam de 15 hombres al mando del cabo 2.º Felipe Huerta, y la aprehension hecha por este oficial de dos malhechores que habían robado unos carneros de la Hacienda donde tenia su destacamento. También se movió todo el cuerpo en persecucion de los guardas de la 2.ª compañía del 11.º cuerpo que desertaron la noche del 16 al 17 de Julio.

La madrugada del día 2 de Agosto ocurrió un robo en las inmediaciones de Tulpetlac, verificado en una partida de carros que conducía algunos bultos que contenían barras de plata pasta. Con este motivo se dió orden al 2.º cuerpo para que moviera sus destacamentos en todas direcciones; así lo verificó aunque sin resultado favorable á pesar de la actividad que desplegó en la comision que se le confiò.

Habiendo sido aprehendido el reo Juan Cotonieto, por fuerzas del 2.º cuerpo, el día 7 salió de Otumba el cabo 2.º Jorge Nieva con 15 guardas conduciéndolo á Pachuca donde fué entregado al Gobernador del Estado de Hidalgo; esta partida regresó al día siguiente sin novedad.

El día 22 salió de Teotihuacan el cabo 2.º Metrovio García, con cinco guardas de la 2.ª compañía conduciendo para Otumba al reo Marcelino Mellen que había sido aprehendido; siendo entregado al Jefe Político de aquel Distrito.

La fuerza que expedicionó en persecucion de los desertores del 11.º regresó á sus puestos habiendo logrado recoger solamente cinco caballos de los dispersos y á un individuo de los mismos desertores.

El día 4 de Setiembre fué relevado el destacamento de San Juan Teotihuacan con fuerza de la 2.ª compañía al mando del cabo 2.º Agustín Aguilar.

El día 5 el jefe del detall con un cabo 1.º, tres segundos y 50 guardas, salió á expedicionar por el pueblo de Maquixco, haciendas de Cadena, pueblo de Zacualuca, haciendas de San Miguel Japonesa y de la Redonda, Venta del Peaje, Zumpango, pueblo de Ixtaltepec, pernoctando en Huehuetoca. El día 6 continuó su marcha esta partida tocando los puntos de la estacion del Salto, Molino de Zarco, Venta de San Márcos y pueblo de San Lorenzo, pernoctando en Tula.

La partida expedicionaria salió el día 7 de Tula para Nopala, tocando la hacienda de San Antonio Tula, Venta de Tenjall, los Quelites, Cerro Prieto, Venta del Águila y Venta Hermosa, pernoctando en Nopala, de este punto salió el día siguiente el cabo 2.º Austacio Ledesma con 15 guardas á recorrer por el pueblo de Santa María Amealco y sus alrededores.

El día 9 salió la columna expedicionaria de Nopala para Huichapam, tocando los puntos intermedios; y el 10 marchó para Tecozautla, de donde salió al día siguiente para pernoctar en Cadereita.

Esta partida que se había destacado con motivo de la noticia que recibió el Supremo Gobierno de la existencia de una gavilla de bandoleros que se decía merodeaba por aquellos puntos, continuó expedicionando hasta el día 27, pernoctando en los puntos de Tequisquiapam, Huichapam, Nopala, San José del Marqués, Mixquiahuala, Tetepango, Tulancalco, Tezontlalpam y recorriendo constantemente todos los puntos intermedios, ranchos y haciendas adyacentes, regresando á su matriz en San Juan Teotihuacan con la certidumbre de no existir la gavilla de que se hace mérito.

Los demas destacamentos del cuerpo estuvieron en movimiento constantemente, haciendo su servicio de vigilancia sin que hubiera ocurrido ninguna novedad durante el mes de Setiembre.

## TERCER CUERPO.

En 1° de Enero cubria éste cuerpo la línea de Ayotla, colocado de la manera siguiente:

La 1.ª compañía estaba situada en Riofrio, teniendo destacamentos en la hacienda de Buenavista y Puente de Texmelucan. La 2.ª en Amecameca, expedicionaba por una parte hasta Miraflores, y por la otra hasta Ozumba, y la 3.ª con la matriz del cuerpo en Ayotla, custodiando el camino Nacional hasta esta Capital.

El día 2 de Enero, salió de Ayotla una fuerza de la 3.ª compañía, compuesta de treinta y cinco guardas y un cabo 2° á las órdenes de su cabo 1° para situarse en Amecameca, y el día 3 se reforzó el destacamento del Puente de Texmelucan con diez hombres más de la 2.ª compañía.

El día 5 salió de Amecameca el comandante del cuerpo con una fuerza de treinta hombres á Tetela del Volcan, con objeto de ver si lograba la aprehension de algunos cabecillas que le habían asegurado trataban de trastornar el orden público, regresando sin novedad despues de haber recorrido los pueblos y montes del Volcan.

Habiendo pedido auxilio la autoridad del pueblo de Ayapango para la aprehension de unos individuos que cometieron faltas á la referida autoridad, salió el comandante del cuerpo con una fuerza, logrando la aprehension de cuatro de los delincuentes armados, los cuales fueron entregados á la autoridad de Amecameca.

El día 14 marchó el cabo 1.º Villafuerte con quince hombres de la fuerza destacada en Riofrio para el Puente de Texmelucan. De éste último punto tomó el destacamento que lo cubría, y dispuso que la fuerza fraccionada se dirigiera por distintos rumbos, con objeto de hacer la persecucion de una gavilla de malhechores que se decía existía por aquellos rumbos: ambas fuerzas regresaron á sus puntos el día 18 sin novedad.

El día 24 ordenó al cuerpo la Inspeccion General, que reconcentrara toda su fuerza en Ayotla despues de ser relevados los destacamentos de Riofrio, Puente de Texmelucan y Buenavista, emprendiendo su marcha con él á Guadalupe Hidalgo, á donde se reunió todo el cuerpo el día 30.

El día 1° de Febrero marchó el cuerpo á cubrir la línea del Interior por la carretera de Tula de Hidalgo, la cual quedó establecida el día 3 en los términos siguientes:

La 1.ª compañía en Huehuetoca, con un destacamento en Puente Grande, compuesto de 15 hombres al mando de un cabo 2° La 2.ª en Nopala con un destacamento de diez hombres y un cabo 2° en Quelites, y recorre diariamente los caminos hasta Palmillas y San Antonio Tula; y la 3.ª quedó situada con la

matriz del cuerpo en Tula de Hidalgo, dando un destacamento de 12 hombres y un cabo 2° en Venta de Bata.

Habiéndose tenido conocimiento de que en la hacienda de Tenguedó se encontraba oculto un depósito de armas, ordenó la Inspeccion General al comandante del cuerpo con fecha 21, que marchara con una fuerza á dicha hacienda, para practicar un cateo á fin de recojer las armas que se denunciaron. Verificado así, el referido comandante dió parte á la Inspeccion General de su regreso, manifestando no haber encontrado dichas armas.

El día 1° de Marzo salió de Nopala el cabo 1° Emeterio C. Iturria con una partida de treinta hombres rumbo á San José Casas Viejas, con objeto de auxiliar en su marcha al cabo 1° Rodrigo Adalid, que conducía de Santa María del Río á Tula de Hidalgo, al reo Nicolás Cuadros, presunto reo del robo de Bata, regresando á su puesto el día 3.

El día 2 salió de Tula para Salvatierra, el cabo 2° Conrado Uribe con diez hombres á desempeñar una comision del servicio, regresando sin novedad el día 11.

El día 3 fuerza de la 1.ª compañía, aprehendió en Puente Grande á Pastor Rosales que había desertado del 8° cuerpo montado y armado.

El día 8 salió de Nopala el cabo 1° Iturria, con toda su fuerza á recorrer las inmediaciones de dicho punto, regresando sin novedad.

El día 5 ordenó la Inspeccion General al comandante del cuerpo, que fuerza de la 1.ª compañía situada en Huehuetoca, mandara una vez por semana alternando los días, un cabo 2° con doce guardas á expedicionar por los terrenos de la hacienda de Jalpa, con objeto de perseguir á los malhechores que con frecuencia merodeaban por aquella finca.

Por orden de la Inspeccion General, el día 22 salió de Huehuetoca el cabo 1° Bustos con cuarenta hombres de la 1.ª compañía rumbo á la Villa del Carbon, con objeto de perseguir á la gavilla capitaneada por Gregorio Alcántara, que había robado la hacienda de Dolores, regresando sin novedad de su expedicion.

El día 8 de Abril, salieron de Tula para Actópam, tres guardas montados y armados, conduciendo al preso Pedro Lozano, el cual fué entregado á la autoridad respectiva.

Se escoltó hasta la hacienda de Tecla, al general Pedro A. Galvan, por una fuerza de diez hombres al mando de un cabo 2° que salió de Huehuetoca el día 13.

El día 18 salió de Huehuetoca el cabo 1° Modesto Villafuerte, con 17 guardas á recorrer los linderos de la hacienda de Jalapa, regresando sin novedad.

El cabo 2° Manuel Peña, comandante del destacamento de Puente Grande, salió de este punto el día 21 con siete hombres, recorriendo los pueblos de Santa Cruz, Santiago y Cuauhtlan, en cuyo punto entregó á la autoridad respectiva un reo que aprehendió en su expedicion. El mismo oficial condujo el día 23 un reo á Huehuetoca.

El 26 fué conducido un reo de Tula de Hidalgo á Actópam por el cabo 2° Manuel Nava. El destacamento de Puente Grande, cubierto por fuerza del 3.º cuerpo, fué relevado el día 27 por el 11º cuerpo, incorporándose aquel á la matriz de su compañía situada en Huehuetoca.

Habiéndose dispuesto que el destacamento de Bata que cubría la 3.ª compañía, fuera relevado por fuerza de la 1.ª, se verificó así el día 30, incorporándose la fuerza relevada á su matriz en Tula de Hidalgo.

En cumplimiento de las órdenes dictadas por esta Inspeccion General, el día 2 de Mayo salió el comandante del cuerpo, de Tula, con cuatro cabos 2.ºs y cincuenta y tres guardas de la 3.ª compañía rumbo al Tecomate, con objeto de perseguir una partida de comunistas que se decía existía por el Mesquital acaudillada por Pomposo Perez que se titulaba coronel; y con fecha 5 el propio comandante comunicó desde la hacienda de San Javier, que á pesar de haber obrado con todo el sigilo que se le recomendó, no le fué posible verificar la aprehension de los caballos en virtud de que al sentir sus movimientos, avisaban á las poblaciones y rancherías, poniéndose á salvo los culpables; informando además, que Rodrigo Acosta que decía estar nombrado para hacer el movimiento comunista en el Mesquital, y que había mandado imponer con ese carácter un préstamo de \$700 á la hacienda de Tezontlalpa, se había retirado al Gallinero al saber que era perseguido por fuerzas rurales. El día 6 regresó á Tula la fuerza expedicionaria.

En todo el mes de Mayo se recorrió constantemente los caminos de Huehuetoca á Tula de Hidalgo y de este punto á Nopala, sin que hubiera ocurrido novedad alguna en la línea.

El día 4 de Junio fué relevado el comandante del destacamento de Quérites, el cabo 2° Félix E. Villegas, por el de su clase Juan Ávila.

Habiendo sido promovido á jefe del detall del 8° cuerpo rural, el cabo 1° de la 3.ª compañía del 3º, C. Nicolás Bustos, se nombró en su lugar con fecha 6 al C. Guadalupe Plata.

El día 11 por disposicion suprema, fué separado del mando del cuerpo, su comandante el C. general José de Jesus Jimenez, nombrando en su lugar al coronel Próspero Cahuantzi. La entrega del cuerpo se verificó el día 19 con todas las formalidades de Ordenanza.

Habiendo dispuesto la Inspeccion General que el 8° cuerpo rural relevara en su servicio al 3º, y que éste marchará á situarse á Guadalupe Hidalgo, se verificó así, llegando el cuerpo á este punto el día 29.

El día 1° de Julio, ordenó la Inspeccion General que el 3.º cuerpo marchara á relevar al 2º en la línea de Apizaco á Huamantla y ramal de Puebla por la vía férrea, y el día 2 emprendió su marcha de Guadalupe Hidalgo á ejecutar ese servicio, habiendo quedado establecida la línea el día 5 con todos sus destacamentos, situándose la matriz del cuerpo en Apizaco.

El día 7 salió de Apizaco para Tlaxco el cabo 2° Mariano Alonso con seis guardas, regresando sin novedad.

Del mismo punto salió el día 12 el cabo 2° Conrado Uribe con seis guardas, con objeto de recorrer el camino de Guadalupe sin que ocurriera novedad, y se aprehendieron en la estacion del primer punto, tres soldados del 5º batallon, que fueron entregados á la escolta del tren de Veracruz.

El cabo 2° Aurelio Lortia, con cuatro hombres condujo de Huamantla á Apizaco, un preso el día 16, incorporándose al día siguiente.

El día 18 salió el cabo 2° Pascual Castro con veinticinco guardas, rumbo al Pinal á recorrer los caminos y regresó el mismo día.

Con motivo de unas reses que habían robado de la hacienda de Cuacualoya, y á pedimento del Juzgado de 1.ª Instancia del Distrito de Zaragoza Zacatelco, el cabo 2° Manuel Nava comandante del destacamento de Panzacola, cateó algunas casas del pueblo de Santo Toribio, donde encontró algunas reses de las robadas y aprehendió á dos individuos; todo lo cual puso á disposicion del juzgado de letras de Cholula.

El día 19 una escolta de veinticinco hombres á las órdenes del cabo 2° Pascual Castro, salió de Huamantla para Jalapa á desempeñar una comision del servicio público, y regresó el día 25 conduciendo á tres reos políticos, que entregó al capitán Antonio E. Valdés.

La 1.ª compañía situada en Huamantla, salió el día 23 para Apizaco con su cabo 1.º Modesto Villafuerte, volviendo á ocupar su puesto el día 25.

El día 26 por disposicion de la Inspeccion General, fué relevada la 2.ª compañía por la 3.ª

El día 1° de Agosto, habiendo sido relevado el 3.º cuerpo por el 2º, pasó á cubrir la línea de Apam en los términos siguientes:

La 1.ª y 3.ª compañías, reunidas se situaron en Apam con la matriz del cuerpo, y la 2.ª quedó establecida en Soltepec, poniendo un destacamento en Guadalupe.

El día 20 por orden de la Inspeccion General marchó de Soltepec el cabo 1° Emeterio Iturria con el resto de su compañía á relevar el destacamento de Apizaco, dejando cubiertos los puntos de Soltepec y Guadalupe.

El mismo día salió de Apam para Ometusco la 3.ª compañía, donde despues de emplear su caballada pasó á situarse á Irolo.

La 2.ª y 3.ª compañías marcharon para Ozumbilla el día 30 por orden de esta Inspeccion General á las órdenes del comandante del cuerpo, en cuyo punto se incorporó la 2.ª compañía el día 31 procedente de Apizaco.

El día 4 de Setiembre salieron de Ozumbilla para Guadalupe Hidalgo, la 1.ª y 3.ª compañías del cuerpo, y el día 6 efectuó el mismo movimiento la 2.ª

El día 7 recibió el cuerpo de los Almacenes de la Inspeccion General, su uniforme nuevo.

El 16 del mismo mes de Setiembre, marchó el cuerpo de Guadalupe Hidalgo para esta Capital, con objeto de formar parte en la columna que marchó en la festividad de ese día, despues de cuyo acto regresó á Guadalupe Hidalgo hasta el día 22 que recibió orden de marchar á cubrir la línea de Tepexpam á Soltepec, la cual quedó establecida el día 27 en la forma siguiente:

La 1.ª compañía con su matriz en Teotihuacan, cubre los destacamentos de la hacienda de Chapingo y el de Tepexpam con un cabo 2° y quince hombres cada uno.

La 2.ª con la matriz del cuerpo en Ometusco, con destacamentos en Otumba y Zoapayucan de la misma fuerza que el anterior, y la 3.ª en Apam con destacamentos en Irolo y Soltepec, compuestos de igual fuerza.